

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BABATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADARA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "GANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

ENRIQUE CARRANZA, Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se constatan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

| | |
|------------------------|---------------------|
| Heredia..... | Ismael García |
| Alajuela..... | Manuel F. Soto |
| Limón..... | O. Heilbron |
| Vía Limón..... | Victor Tioli |
| Curridabat..... | León León |
| Cartago..... | Jesús Salazar |
| Grecia..... | Enrique Saborío G. |
| San Ramón..... | Félix Castro B. |
| San Mateo..... | Fidel Quesada |
| España..... | Bennicio Mena |
| Puntarenas..... | Abel Franceschi |
| Montes de Oro..... | Leopoldo Peña R. |
| Puriscal..... | Nicomedes Rojas |
| Juan Vías..... | Macario Rivera |
| Santa Ana..... | Gerardo J. Valverde |
| Palmares..... | Eliás Carvallo |
| Zarero..... | Jesús Vargas A. |
| Jiménez..... | Antonio Luna |
| Las Cañas..... | Raf. Acosta C. |
| Santa Cruz..... | J. J. Caravaca |
| Naranjo..... | Pío Monge |
| Atenas..... | J. Carlos Carvajal |
| San Marcos..... | Juan M. Esquivel |
| Santo Domingo..... | Ramón Bolaños R. |
| Desamparados..... | Manuel Matamoros |
| San Ant. de Belén..... | Esteban Murillo |
| Guadalupe..... | Raf. J. Montero R. |

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.
Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.
Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,
construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado energicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del métruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor.

Unico depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

Brillante negocio.

Vendo En **LAS MESAS** 135 manzanas de terreno con beneficio, cafetales, potreros, casas de habitación, árboles frutales. — **buenas aguas.**

Magnífico terreno y clima para toda clase de cultivo particularmente maíz y frijoles. Incluyendo todo, lo vendo á razón de \$ 225 manzana. Estación de ferrocarril de 1ª, á una hora de ferrocarril desde Cartago. Entenderse con su dueño **JESÚS ARIAS M.**, en San José, 6 en Cartago con el Licenciado don

FRANCISCO AGUILAR BARQUERO.

GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS "LA VENCEDORA"

Ya se encuentra á la venta en los principales establecimientos de comercio de esta capital, los cigarrillos elaborados en esta fábrica de las mejores picaduras de Jamaica.

Por ahora se ofrecen al público dos clases: los pectorales **ELEGANTES** en paquetes de doce cigarrillos cada uno, que compiten ventajosamente con los *Dervy*; y los **CORRIENTES**, de papel de trigo, al uso del país.

Los precios al por mayor son los siguientes:

Elegantes Pectorales á \$ 10 el ciento.—Corrientes de trigo á \$ 4 el ciento.

La Agencia y depósito están á cargo de don Rafael Vila en la pulpería *La Tropical*, 200 varas al Sur de la Botica Francesa.

EL ADMINISTRADOR,
José Félix Sosa.

Cuentos del domingo

FEBRERO 12 DE 1899

LAS TRES GUIAS

(CUENTO ESLAVO)

LA LUZ crepuscular cenicienta había sustituido al brillante resplandor del sol en la selva donde Hilda seguía caminando, desde por la mañana, después de haber atravesado, risueña y contenta, unas praderas acariciadas por los reflejos diamantinos de un sol canicular.

Hilda caminaba á pie y engolfada en sus risueños é imaginarios planes, no advirtió que había penetrado en un profundo y tupido bosque, donde los árboles intrincados por multitud de lianas que, ya en festones continuos ó enroscadas sobre sus gruesos troncos, semejan enormes serpientes inmóviles como sumidas en profundo letargo.

No había advertido tampoco que la noche la sorprendería en medio de la naturaleza virgen, en ese silencio sólo interrumpido por los gritos extraños de los pájaros multicolores y el zumbido monótono de los insectos en sus continuadas contradanzas por las calles húmedas de aquel laberinto de follaje, piélagos inmenso de vegetaciones.

Cansada y atormentada por el frío, el hambre y la sed, sin fuerza casi para pedir auxilio ni proseguir andando, echóse al pie de un pino cuya copa de aristas semejaba una capilla gótica y se quedó profundamente dormida.

Al poco rato y como surgida del mismo tronco del árbol, hicieron su aparición tres doncellas que despertándola con suavidad dijeron que acudían á socorrerla.

Una iba vestida de negro y cubierta la cara con un velo, no tan espeso que no dejara entrever el azul de sus ojos humedecidos por acres lágrimas que escaldaban sus mejillas, y sobre sus espaldas flotaba el oro de su cabellera.

La otra ostentaba rica tela de púrpura, y gruesos brillantes de incalculable valor guarnecían los adornos de oro de su diadema frontal. Sus labios gruesos y rojos reflejaban la sensualidad y en sus ojos resplandecía todo el calor tropical. De la faja que cenía su talle pendía una bolsa llena de monedas y de piedras preciosas.

La tercera tenía un vestido de gasa blanca con adornos celestes, y grandes alas plateadas partían de su espalda. Su mirar era dulce y casto, propio de una virgen, mientras su boca entonaba un cántico de inefable armonía.

—Deseo salir de esta selva

donde me muero, dijo Hilda; socorredme.

—Escoged la compañera que más te plazca, dijeron las tres.

Hilda dejóse deslumbrar por el fulgor de los brillantes y tomó á la segunda como guía, mientras las otras desaparecían. Caminaron muchas horas en la oscura selva, hasta que la joven se detuvo vencida por el cansancio y exclamó: no puedo andar más.

—Mucho nos queda aun que caminar, pero pronto llegarás á ver un castillo enclavado sobre focos profundos; en él vive un joven y poderoso señor á quien deberás acompañar y complacer en todos sus gustos, recibiendo en cambio la felicidad que buscas, los honores y las riquezas de las cortesanas.

—¿Qué horror! ¿Quién eres que así me aconsejas?

—Soy la voluptuosidad y no conozco más poder que el oro; oro que sirve para comprar la virtud de las púdicas doncellas!

—Apártate—dijo la joven retrocediendo.

Después de haber lanzado una carcajada, la visión desapareció y ante sí tenía Hilda á la mujer de velo negro y á su compañera de plateadas alas.

—¿A cuál de nosotras quieres seguir?

Y como la tristeza de su alma simpatizaba con la primera de melancólica mirada, la eligió por guía.

Anduvieron mucho tiempo hasta llegar al borde de un abismo de donde salía un denso vapor entremezclado de gritos y sollozos y en cuyo fondo revolviábase en horrible confusión hombres y mujeres, serpientes y monstruos de toda especie.

Mucho nos resta de camino, pero mira en el fondo del abismo y hallarás el fin de tus sufrimientos; la terminación de tu calvario.

—¿Qué horror! dijo Hilda, retrocediendo. ¿Quién eres tú?

—Soy el escepticismo que invade las generaciones presentes, soy la incredulidad, soy el acto reprobado por la conciencia social, en fin soy el suicidio, respondió la desconocida.

—Apártate de mí, dijo Hilda, cayendo al suelo desvanecida.

Una armonía divina estremeció la selva y volviendo en sí la joven vió delante de ella sola á su última guía.

—No temas la dijo ésta, ven conmigo, aun nos resta mucho que caminar pero Dios oye los ruegos de los que sufren.

Y siguieron penosamente andando por encima de muchos árboles derribados, franqueando muchos obstáculos y luchando

contra un sinnúmero de fieras que el ángel tutelar de Hilda ayudaba á matar.

Llegaron por fin á los linderos del bosque y ante ellos se extendía feraz planicie cubierta de flores y de gramíneas.

Entoñes exclamó la desconocida: La selva que has atravesado es la selva de las miserias mundanas.

—¿Y quién eres tú, que tan bien me has conducido? preguntó Hilda.

—Soy la virtud, y se desvaneció cual leve sombra.

Hilda seguía de rodillas en medio de la feraz planicie, rodeada de un círculo de flores cuyos aromas embalsamaban la atmósfera en una bella mañana de mayo con cielo azul y esplendente. Angeles alados entonaban en su derredor cánticos de una melodía divina de inmortales y castas vírgenes.

Pero ¿qué hacía Hilda? Yacía en medio de las flores; rodeaba su cabeza una aureola de fuego: la infeliz había muerto.

I. D. LABIT.

LIBERTAS.

Es preciso luchar. Es necesario vivir en ruinas y pisar escombros y recorrer la ruta del Calvario con la pesada cruz sobre los hombros.

Que el trueno ruja, que retiemble el suelo, que el cárdeno zig-zag del rayo alumbré la vasta inmensidad de afrado cielo y caiga abrumador sobre la cumbre.

Es preciso sentir la hiriente mofa y vencido caer en la pelea para que vibre la triunfal estrofa, para que estalle con fragor la idea!

ERNESTO O. PALACIO.

APARICIÓN.

Allá por los años de 1821 cuentan que se apareció á un ilustre centroamericano en las altas horas de la noche, una mujer deslumbradora, de frente alba y erguida, que ostentaba una diadema brillante cuyos rayos despedían luz extraña jamás vista por los ojos del patriota.

—Bella mujer, ¿quién eres? ¿qué grandeza inaudita se me presenta en estos momentos? eres diosa? eres visión?.....dijo el profundamente emocionado.

—¿No me conoces? —respondió ella cariñosamente acompañando estas palabras con una sonrisa encantadora.—¿Será posible que no me hayas visto? Recuerda, tú me acariciabas.....

—Ah! Como en sueños....pero no, en mi vida he visto imagen tan celestial, mis pupilas no han contemplado nunca claridad semejante....mi corazón jamás se ha subyugado por una simpatía tan grande como la que por vos siento....., y poniéndose de hinojos exclamó: ¡Mujer yo te venero!

—Levántate, me repugna verte en esa humillante posición; oye lo que dice este pliego que te voy á entregar: "Seréis libres, uníos y progresad"; yo soy tu hija, la causa de tus insomnios: soy la independencia centroamericana.

—Bienvenida seas, hija querida yo te saludo! —balbuceó el patriota.

SALV. VILLAR.

AÑO NUEVO.

Un año más no significa nada:— Quiere decir un año que ha pasado, que no almanaque nuevo *hacer* comprado y que sigue la vida comenzada.

¿Cuánta ilusión se ha visto disipada! ¿Cuánta bella esperanza ha fracasado! ¿Cuánta amargura y pena se ha llevado El año que termina su jornada!

Sigue latiendo el corazón herido Con el destino siempre en guerra cruda Sin encontrar la dicha apetecida.

No flaquear es la ley, no ser vencido, Corazón, sigue, pues, tu lucha ruda, Que aprendiendo á sufrir pasa la vida.

ABRAHAM SOLANO P.

PAISAJE.

Caía la tarde: los últimos rayos de un sol esplendoroso, quebrándose en el ramaje, dejaban la loma iluminada tenuemente con esa luz suavísima y misteriosa que presta el crepúsculo de una tarde de verano á la selva umbrosa. Allá lejos, en el llano como inmensa cinta brillante veíase serpear el río en su curso suave. A su margen percibíanse las casas del Pueblo, cuyos contornos no parecían muy acentuados por la distancia. La humilde Iglesia casi en el centro, elevaba su campanario, albergue de un esquilón, y el blanco de cal de sus paredes vigorizando los perfiles de su perspectiva dejábalos ver en toda su sencilla desnudez de adornos arquitectónicos.

Hay horas y sitios de una poesía infinita y el agonizar de un hermoso día, entre el follaje de la selva, con las mil notas que forman el concierto de la Naturaleza que se dispone al descanso de la noche, es un momento tan sublime, de tan dulcísimas sensaciones que en vano trataríamos de resistir á su poderosa influencia ejercida sobre un alma que siente y comprende.

En esos momentos de poético arrobamiento, cuando todos nuestros sentidos saturados de exquisitas sensaciones permiten al alma delicado contacto con el mundo exterior embellecido extraordinariamente con cuanto de hermoso tiene la naturaleza, cuando así nos engolfamos en los ideales del sentimiento y prescindimos de lo material, acude espontáneo, magnífico, conmovedor, á nuestra conciencia el recuerdo de Dios. Instintivamente levantamos al cielo nuestros ojos, pasan las miradas á través de las copas cimas de los árboles y con ansiedad infinita escudriñamos el azul....

Suena en el lejano campanario el toque de ave-María, oración sencilla del aldeano humilde, y aun sin quererlo nosotros, retiramos del cielo la mirada llevándola al interior de nuestra conciencia, y derramando los ojos una lágrima el labio se mueve para rogar á Dios.

G. ORUMAT.

CORRESPONSALES

Del Cantón de Mora

(Villa de Pacaca.)

Señor Director de LA NUEVA PRENSA.

Me permito señor director dirigirlle desde esta apartada, pero floreciente Villa, mi correspondencia que servirá de pequeño y humilde estímulo para aquellos que á nuestro juicio lo merezcan, como también de crítica fuerte para los que á ella son acreedores.

Paso pues, guiado únicamente de mi buen deseo, á narrarle, aunque lijeramente, ciertas cosillas que al progreso, cultura y bienestar de esta Villa atañen, como también á los paseos y diversiones de las familias que aquí veranean.

Cábeme el placer, de dar al señor Director de la Filarmonía de esta Villa un caluroso aplauso por el éxito brillante obtenido por él con los nuevos, cuanto estudiosos jóvenes y aplicados alumnos que componen aquel personal. Vaya para ellos nuestra felicitación más cordial, y que el éxito feliz corone en lo sucesivo, tanto los esfuerzos del Maestro Director, como los de sus discípulos.

A mi venida á ésta pude notar el mal estado en algunas partes, del camino general que desde esa capital conduce á esta villa. Yo creo, como cualquier hijo de vecino bien intencionado, q' el Supremo Gobierno debía atender los caminos de estos lados, cumpliendo la tan cacareada promesa de aquéllos buenos tiempos de la pasada pero infeliz política, de hacer, mejorar y construir la carretera al Puriscal. Hacen también, en algunos ríos, falta grande buenos puentes, pues sólo en globo se podrán pasar. Dejó á quien corresponda, la tarea bienhechora de la composición de caminos, y paso á otras cosillas.

He notado con gran sentimiento, la abundancia de aguardenterías que hay en el centro de esta villa, y donde suelen reunirse aún en días de trabajo, algunos hijos de Baco, á pasar, como dicen ellos, su *domingo chiquito*, dando con esta conducta motivo justo de crítica para las autoridades que miran algunas veces, con bastante tolerancia ó disimulo semejantes abusos. Creemos y fiamos en que esto no está ni estará nunca de parte del activo y honrado Jefe Político quien se desvela por el cumplimiento de sus deberes, y también por el buen nombre de la Villa y sus habitantes.

El domingo 5 de los corrientes tuvo verificativo el turno, que de antemano estaba anunciado. Contribuyeron á dar animación y realce á tan filantrópica fiesta, los numerosos donativos de los vecinos y devotos; tomó parte activa la Filarmonía, que se prestó gustosa dejando oír sus melodiosos acordes durante el turno. Contribuyeron también los veraneadores y visitantes josefinos que tuvieron á bien tomar parte en las rifas y demás tentaciones que suele poner la fortuna á aquellos

que la persiguen. Las señoras y señoritas dieron gustosas el óbolo piadoso y humilde de sus pesetas, como también las muestras de simpatía que por este pueblo sienten y que nosotros también sentimos. El templo actual requiere muchas mejoras las que demandan muchos gastos y éstos mucho dinero. La fachada ó parte delantera de la iglesia parroquial, según nos cuentan hace mucho tiempo que se principió su construcción y hasta hoy solo unas pocas hiladas de piedra han podido colocar dejando así construída la base de las futuras torres ó torre de la iglesia en cuestión. Creo que con cuatro ó cinco turnos por el estilo del que le cuento, pueden darle feliz término á la partida dicha.

Las familias que aquí residen han estado en estos días muy alegres; se celebran á menudo reuniones de amigos; se canta, se toca y se baila. El domingo pasado, en casa de don Andrés Venegas y familia, tuvimos ocasión de asistir á un bailecito en el que reinó la más grata y pura cordialidad que la familia Venegas, estimable en todos conceptos, sabe dispensar á sus amigos y relacionados. Asistieron muchas bellas señoritas entre las que pudimos contar á las simpáticas hijas de don José Rojas residente en la finca "El Rodeo" una de las cuales, como amante del divino arte, contribuyó á dar mayor animación y realce á la susodicha fiesta. Se terminó á las once de la noche y todos regresamos á nuestras casas, llevando la alegría en nuestros corazones y un recuerdo indeleble en nuestra calurosa mente.

Se proyectan para más adelante algunos paseos. Nosotros complacidos y con la esperanza de que nuestra humilde colaboración y correspondencia, serán bien acogidas por usted señor Director, y en la inteligencia de que siempre serán é irán rectas y bien intencionadas, es muy grato para nosotros suscribirnos de usted muy atento y s. s.

EL CORRESPONSAL.
Febrero, de 1899.

Notas de Heredia.

Boda.—Cayó un valiente en el campo del amor, había una trampa colocada por una Trinidad contra uno, solo é indefenso.

¡Tres contra uno! La resistencia era imposible. Pero Chinto se dió prisionero en las dulces redes de su prometida. Chinto resolvió el problema de la vida. Excelente hijo, como no menos virtuosa su elegida compañera.

El premio gordo de la lotería ha sido para él. Qué hogar tan feliz se ha formado! Ya... ¡qué hombre!... estás *amarrado*. Venga esa tu mano generosa en el día de hoy: deposita en mi nombre y en el de tus amigos un beso sobre los azaheres que coronan la casta frente del ídolo de tu amor.

GACETILLA

SANTORAL.

FEBRERO 28 DÍAS.

1899.

Domingo 12—Quincuagésima. Santa Eulalia de Barcelona, vg. y mr. y santos Malecio y Floro, obs. (Indulgencia plenaria.)

Las Juntas de Educación y el Poder Ejecutivo. Esta es una historia larga, que trataremos de poner en síntesis á nuestros lectores. Primeramente estaba constituída la Junta por los señores don Mauro Fernández, don Ricardo Jiménez y don Marcelino Pacheco, y esta Junta tuvo que renunciar porque el Gobierno se negó á aprobar el detalle para la construcción del Edificio Escolar, lo cual contrariaba también su propaganda de trabajo electoral. Vino después la Junta compuesta de Zambrana, Venegas y Anderson. El Ministro quería influir directamente en sus decisiones, para lo cual les llamaba á menudo á su despacho, á lo cual se negaron siempre.

Herido en su suptibilidad de Ministro, ideó el sistema de extinguir la Junta con la creación de Juntas de Distrito, lo cual resultó un disparate, pues sólo funcionó el Consejo Central de Presidentes que venía á ser la misma Junta Cantonal. Este Consejo Central estaba compuesto de Valenzuela, Manuel Antonio Quirós, Anderson y Manuel Aragón.

Vino la cuestión de las llaves del Edificio Metálico de que ya en uno de nuestros números pasados dimos cuenta, después la negociación del mismo Edificio y la oposición del señor Anderson á no entregarlo por lo que el Gobierno quería sino por un precio justo y dando garantías.

Esto no hay duda originó el último paso del Municipio y la remoción de los miembros Venegas, Valenzuela, Manuel Antonio Quirós, Anderson, Alberto Echandi, Roberto Jiménez Sáenz etc. etc.

Dichos individuos nombrados legalmente por tres años no pueden ser removidos, á pesar de la voluntad de uno de los regidores, sino por negligencia ó ineptitud; mientras esto no se compruebe, ellos deben y tienen que permanecer en sus puestos hasta que termine su período. Ignorancia hubo en la Municipalidad y desconocimiento de la ley. Protestamos, pues, en nombre de la ley.

La República nos da una noticia que quizá tiene más importancia que la que se le ha dado: se trata de que en las excavaciones hechas por el Cementerio General de esta ciudad debido á los trabajos del Tranvía, se han encontrado huesos humanos: si no estamos mal informados por ahí se enterraron gran número de las víctimas del cólera en la fúnebre visita que nos hizo por los años de 56 á 57, y siendo así creemos de mucho peligro esas excavaciones, por que pueden provocar el desarrollo de la terrible epidemia, pues según opiniones muy autorizadas, la aparición del Cólera en España provino de unas excavaciones que se hicieron en lugares donde se habían sepultado los muertos durante su anterior invasión á aquel país.

Relación.—Bueno sería que el señor don Miguel Obregón publicara un relato de su viaje á Chile, esto es dando un informe detallado de todo cuanto de bueno y notable hay en la heroica nación sud americana, en lo tocante á instrucción pública.

En el Liceo de Costa Rica hay ocho becas vacantes y hasta hoy se han presentado veinte solicitudes. Ahora se nos ocurre una indicación á este respecto. Tanto en el Liceo como en el Colegio de Señoritas, se ha venido notando que para repartir esas becas no se observa la ley. A menudo vemos que las becas del Gaanacaste y Puntarenas las ocupan jóvenes de San José. Eso no es justo. La creación de esas becas tuvo por objeto otras miras, esto es, proporcionar medios como estudiar á jóvenes pobres de toda la República, y no para determinada provincia, como lo vimos en las becas de Chile, que al Guanacaste ni por cumplimiento se le concedió una de aquellas.

Nosotros también pensamos lo mismo en lo tocante á alumnos o-yentes en el Liceo de Costa Rica.

Esperamos oír cuales son los motivos que tiene el señor Gagini para prohibir tal admisión. No nos parece equitativo eso de poner trabas los que ansían levantarse por sus propios esfuerzos.

Don Juan Antonio Granados fué nombrado Jefe Político de las Cañas en reemplazo de don Rosa Araya.

Ha sido aprobado el artículo 2º de la sesión de la Municipalidad del cantón de Goicoechea, en q' establece el impuesto trimestral de \$10.00 por cada ladrillera. No creemos muy acertado el acuerdo.

Oportunamente trataremos de las quiebras, que dicho sea de paso, están tomando el mismo carácter que los incendios en los establecimientos asegurados.

Algunos Colegas aceptan y dan publicidad á gacetillas y sueltos que á guisa de ensayos les proporcionan algunos niños que, por su poca edad son aun irresponsables de sus actos: no creemos esto una buena práctica porq' además de distraer mucho el tiempo que dichos niños deben dedicar á la escuela por su poca experiencia y ninguna ciencia pueden acarrear dificultades que redundan en perjuicio de la prensa en general.

Ya estamos sumamente fastidiados, y así debe de estarlo el público, de gritarle con todos los pulmones á la policía de Higiene, pero esta señora como que tiene timpanos de acero, los caños están continuamente corrompidos y el desaseo cunde por todas partes. Ya es conveniente que se aumenten las cuadrillas y que cada una de ellas esté estrictamente vigilada por agentes del ramo para que obliguen á los *cepilladores*, á que *raspen* los caños, si fuese necesario para limpiarlos bien.

AVISOS

EL CUARTELAZO DESTA. ANA

—1894—

Doy en arrendamiento un hermoso solar regado por agua de cañería, propio para hortalizas; y vendo una finquita en la Uruca.

MONJE RYES.

San José, 10 de 1899.

AVISOS NUEVOS.

Línea Atlas.
VAPOR EXTRA.

El Vapor "Athos" saldrá el miércoles 15 del corriente mes. Tiene espacio para 25,000 sacos de café para Estados Unidos y todos los puertos de Europa.

Según arreglos especiales hechos con el Ferrocarril, los exportadores por este vapor pueden entregar su café en las estaciones, hasta las cinco de la tarde del lunes 13.

John M. Keith,
AGENTE.

AVISO.

Tropical Trading and Transport Company, Limited.

SAN JOSÉ,

se venden giros sobre Boston á 30 días y sobre Nueva Orleans á 30 y 60 días.

THOMAS SCOTT,
Gerente de la compañía.

Caña de construcción y horcones de guachipelín

Todo de superior calidad vende Juan J. Madriz,

Frente al Cuartel de Artillería.

Ud. necesita una Guitarra?

Por **ABONOS SEMANALES** se venden en el Almacén de Música de J. J. Vargas Calvo, lo mismo que *Bandurrias*. Se compran y alquilan Pianos usados.

DR. TEODORO PICADO,
Médico Cirujano

Despacha en la casa número 184, de la calle 18ª, N. cien varas Norte de la esquina Noreste del Mercado.

NUEVA VENTA

de ataúdes y maderas en la Plaza de Dolores. Se componen y se hacen muebles. Esmero en el trabajo.

ROBERTO PHILLIPS.

¡NOVEDAD!

Lo viejo y descolorido se puede convertir á nuevo con el famoso **JABON MAYPOLE** que tiene de todos los colores con la mayor facilidad. — Sus colores son firmes y brillantes. — No destiñe ni pierde con el lavado. — Aplicable á toda clase de artículos de seda, lana, hilo ó algodón. Agente exclusivo en Centro América,

ENRIQUE VELAZQUEZ

Calle 21, Norte, n. 163. — San Jose Costa Rica

Dr. J. W. Begg

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

NEGOCIO.

Á 300 varas Sur del Mercado, **VENDO** en magníficas condiciones un solar de 800 varas cuadradas; propio para construir dos hermosas casas. Al contado ó á largos plazos.

MÁXIMO CHAVEZ

CONTIGUO

A LA Plaza del Ganado.

Inmediato á los palacios de corrección y cerquita del Nuevo Mercado, con agua de corriente y ventajosísima situación, hay un terreno en venta, muy barato. Por el todo ó en lotes aprovechen la ocasión, y pídanse detalles á V. J. GÓLCHER ó á DIEGO SANCHO.

TERREMOTO.

En el Paso de la Vaca y cerca del Mercado vende un lote de terreno y una casita,

Elias Artavia S.

Hotel Francés,

ESPARTA,

ofrece servicio esmerado, magnífica casa y precios módicos.

PROPIETARIO,

Nicolás Lizano C.

Enero 20 de 1899.

\$ 3,000

Esta suma se colocará á largos plazos, pero bien garantizada con primera hipoteca. Dirijirse por carta á la casilla N° 494 especificando N° y asiento de la finca que se ofrezca en garantía.

Se alquila la que ocupó el

Consul de Colombia

y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con

JOSÉ CAMPO H.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Zapatería Modelo

DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

DE CURRIDABAT

se me han desaparecido dos terneros, macho y hembra, esta última herrada con las iniciales de mi nombre ó sea dos L. L. apareadas, en la nalga izquierda, el macho no tiene fierro, ojeros los dos. Dare gratificación al que me de noticia.

LEÓN LEÓN.

CONTIGUO

— Á ILDEFONSO VEGA —

tengo mi taller para el arreglo, limpieza y reparación de toda clase de ropas. Precios sin competencia. **T. Rodríguez.**

PASTELERIA Y CANTINA

de LUIS ARCE.

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.

Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 4ª avenida O. número 166.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Avenida Central, N° 260, Este

SE VENDE un obrador de zapatería. En esta imprenta se informará.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

CACAO COLOMBIANO

á 70 cent. libra. C. 16, S., 287. (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

EN MUY BUEN PUNTO

se alquila un solar propio para caballeriza, depósito de madera. Se informa en esta imprenta.

PLATERÍA DE

Rafael París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándole mediante cierta cantidad de mucílago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite ó hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE

en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz Su dueño Cristóbal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados.

Cantina bien servida de los mejores licores.

Se vende el acreditado cognac Bisquit

APIOLINA CHAPOTEAU
NO CONFUNDIRLA CON EL...
Es el más energético de los emenagogos que se conocen y preferido por el cuerpo médico regulariza el flujo menstrual, corrige los retrasos y supresiones así como los dolores y calcos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

VIÑO Y JARABE de QUINA y HIERRO
de GRIMAULT y C^{ia}
Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Cápsulas DE ANTIPIRINA
del DOCTOR KNORR
Único inventor
Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el mareo.
La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.
Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.
Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VIÑO DE PEPTONA
de CHAPOTEAU
La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.
Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutre con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN
Confite vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el EXTREMISMO
Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua ácida, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.
Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS